



HITOS QUE MARCARON NUESTRA HISTORIA

El 28 de diciembre de 1944, nació la Sociedad Agrícola y Ganadera de Valdivia Asociación Gremial, fruto de la inquietud de un grupo de hombres visionarios que, conscientes de que el progreso no podía limitarse a sus propios intereses y radios de acción, decidieron unirse con un propósito común: compartir sus conocimientos y experiencias en beneficio de toda la comunidad. En ese contexto, el señor Óscar Prochelle Anwandter donó a la asociación un terreno en la

Isla Teja, conocido hasta hoy como Parque SAVAL. Si bien actualmente es propiedad de la Municipalidad de Valdivia, el parque conserva su nombre en honor a este gremio agrícola que ha sido clave en la historia local.

En 1993, la organización evolucionó a Federación Gremial, conformándose a partir de asociaciones gremiales comunales que representaban a Máfíl, Paillaco, Panguipulli, Río Bueno, Los Lagos, Futrono, Mariquina, La Unión y Valdivia. Posteriormente, en el año 2002,

se realizó una importante modificación a los estatutos de la Federación, un proceso que había comenzado a gestarse desde la asamblea anual de socios de 1999, cuando se reflexionó que las necesidades más que por territorios, surgen por las características de cada rubro. Esta reforma permitió ampliar las posibilidades de afiliación, integrando no solo a asociaciones comunales, sino también a asociaciones por rubro, agricultores, profesionales, centros de investigación y estudios vinculados al agro, quienes

podieron comenzar a participar directamente en la Federación. Hoy, a 80 años de su fundación, la Federación Gremial sigue firme en su misión de representar a todas las comunas de la región de Los Ríos, abarcando todos los rubros del sector silvoagropecuario. Con el mismo compromiso y espíritu de servicio que inspiró a sus fundadores, la Federación continúa siendo un pilar para el progreso agrícola y rural, adaptándose a las nuevas demandas y desafíos de la sociedad actual.

En los últimos 30 años el gremio fue liderado por:

1993-1995	Gerardo Boeschth
1995-1997	Marcelo Hoffmann
1997-1999	Ricardo Pérez
1999-2000	Luis Emaldía
2000-2002	Ricardo Michaelis
2002-2009	Víctor Valentín
2009-2011	Marcelo Hoffmann
2011-2013	Eduardo Zwanzger
2013-2015	Juan Enrique Hoffmann
2015-2021	Víctor Valentín
2021-2023	Francisco Isla
2023-actual	Mónica Oettinger

CREANDO MEMORIA: EL LISTADO OFICIAL DE LOS PRIMEROS SOCIOS DE SAVAL F.G.

Hace 80 años, exactamente el 22 de diciembre de 1944, un total de 62 socios firmaron el acta de constitución de la Sociedad Agrícola y Ganadera de Valdivia, SAVAL F.G. El listado de los primeros líderes con visión de futuro fueron: Agustín Acuña, Alfredo Agüero, Alfredo Holtheuer, Ali Cadianse, Mario Bernier, C. Almarza, Carlos Gallagher, Carlos Hoffmann, Clemente Holzapfel, Doctor Rudloff, Edmundo Haverbeck D., Enrique Hevia Labbé, Erico Butendieck, Erico Haverbeck W., Erico Lüer, F. Kullmer, F. Manns, Federico Anwandter, G. Ehrenfeld, Germain Carrasco, German Fehlandt Berkhoff, German Wagemann, German Wastermaier, Guillermo Liewald, Guillermo Prochelle, Gustavo Fehlandt Ebert von Plessen, Haraldt

Butendieck, H. Cortés, Hans Fehlandt Reinke, Harold Frey, Heriberto Berkhoff, Heriberto Jaramillo, J. Arens, J. Klempau, Jorge Bustos León, José Belisario García, José Taboada, Juan B. Echegaray, Juan Bautista Ortú, Juan Santiago Pérez, L. Herrera, L. Holtheuer Videla, L. Sánchez, Leopoldo Mera, Luis Orozco, Manuel H. Agüero, Max Manns, Oscar Escanilla, Otto Haverbeck, Oscar Villarroel, Otto Hoffmann, Otto Stöbel, P. Kullmer B., Pedro Salvadores, René Ardiles, René N. Salas, Roberto Carrasco C., Sergio Carrasco, Víctor Eisendecker, V. Soto E., W. Eisendecker y Walter Schmidt.

Extracto del acta original de constitución de la Sociedad Agrícola y Ganadera de Valdivia firmada por 62 socios en diciembre de 1944.



El actual directorio de SAVAL F.G. vigente desde 2023 a la fecha, está compuesto por: (en la fotografía, de izquierda a derecha) Juan Enrique Hoffmann (secretario), Helmut Huber (director), Alberto Fehlandt (director), Álex Aylwin (vicepresidente), Mónica Oettinger (presidenta), Raimundo Küllmer (tesorero), Marcela Espinoza (directora ejecutiva), Ricardo Vidal (director) y Gonzalo Jara (director suplente).



LIDERAR CON VISIÓN Y COMPROMISO

Como una experiencia enriquecedora de poder liderar un gremio que históricamente ha sido dirigido por hombres, la presidente de SAVAL F.G. Mónica Oettinger Wohlgemuth destacó el trabajo que la federación gremial de la región

Mónica Oettinger Wohlgemuth presidente de SAVAL F.G.



de Los Ríos ha impulsado en sus 80 años de existencia. En este rol, la representante de SAVAL F.G. afirmó que su vínculo comenzó cuando junto a sus hermanos se hicieron cargo del campo familiar como productores lecheros. "En cuanto asumimos la gestión del campo, comprendí la importancia de pertenecer a una asociación vinculada a los productores agrícolas. Fue entonces cuando ingresé a SAVAL F.G. en 2021", en donde rápidamente pasó a formar parte del directorio como la primera mujer en integrarlo y en junio de 2023 elegida por sus pares, todos hombres, como presidente de la federación gremial. Para la presidente Mónica Oettinger, SAVAL F.G. representa "una oportunidad para demostrar que el

liderazgo no depende del género, sino de la capacidad, la visión y el compromiso con las causas por las que trabajamos todos los días. Además, mi rol me permite servir como referente para otras mujeres, motivándolas a participar en gremios agrícolas y ocupar espacios de decisión". Sobre su rol como líder de la organización regional, precisó que estar al frente de una federación que abarca tantos sectores "implica llevar una agenda diversa, donde he tenido que aprender sobre los distintos rubros silvoagropecuarios y sus variadas actividades productivas". Y agregó: "A menudo, estos sectores enfrentan problemáticas comunes, y es ahí donde debemos trabajar como gremio". Sobre el trabajo con el sector público, aseguró que SAVAL F.G. está participando activamente en decisiones relevantes a nivel nacional relacionadas con la agricultura. La seguridad alimentaria de Chile depende de nosotros, y somos un pilar clave para que esto siga siendo una realidad".

RUBROS PRODUCTIVOS SALUDAN A SAVAL F.G. EN SU 80° ANIVERSARIO

Nicholas Röhm,
Gerente/Socio, HANUSA
Chile S.A



Estimados colegas de la Federación Gremial SAVAL Valdivia: es un honor celebrar los 80 años de SAVAL F.G. junto a ustedes. Como representante del rubro frutícola, saludamos a SAVAL F.G., quienes desde su fundación en 1944 han sido una sociedad clave para los agricultores de Valdivia y sus alrededores. "Un trabajo en conjunto siempre vale más" no es sólo un lema, sino una realidad que vivimos diariamente. La cooperación

y el apoyo de SAVAL F.G. han sido fundamentales para nuestro crecimiento y éxito. Felicitaciones por estos 80 años de logros compartidos. Su visión de progreso y el afán de servir han sido la base del éxito futuro. Brindemos por muchos años más de logros y crecimiento compartido.

Marcelo Hoffmann
Kunsmann, Productor
de Granos



Una buena organización gremial agrícola es esencial para nuestro desarrollo, no sólo de la región, sino de todo el país. Con más de 40 años como productor y con más de 110 años desde que mi abuelo se inició como agricultor, personalmente, con más de 20 años vinculado a la Saval en cargos directivos, ocupando en varias ocasiones su presidencia; con 40 años como socio de la SNA y 20 de ellos como consejero representando al sur, puedo decir con propiedad que: participar en una organización gremial estructurada, con voz

nacional y con todos sus rubros representados, es la base de un potente aporte para todos los debates del país en la multiplicidad de temas que, como gremio, nos interesan. Por esta razón, con mucha emoción y cariño, y también por mi padre que tuvo una muy activa participación, felicito a SAVAL F.G. por sus 80 años e invito a todos los productores a ser parte de ella.

Ludwig Johannsen
Mehner, Vicepresidente
de ASOLUP Chile AG



Para ASOLUP es un gran honor haber sido recibidos como nuevos miembros de SAVAL F.G. justo en el año de su 80° aniversario. Somos una joven asociación de productores y productoras de lúpulo que, si bien para algunos podría ser un cultivo nuevo o desconocido en Chile, reviste de gran significado ya que los primeros inmigrantes alemanes trajeron lúpulo a Chile. La tradición cervecera de la región y en especial que Valdivia su capital sea conocida como la capital cervecera de Chile nos compromete a poder ofrecer un producto para los cerve-

ceros que esté a la altura de los mejores de mundo. Dentro de ese contexto participar en SAVAL F.G. nos permite contar con diferentes herramientas y el conocimiento y la experiencia de muchos de sus miembros para fortalecer nuestra creciente actividad. Le deseamos a SAVAL F.G. muchos años más de éxito y compromiso apoyando las actividades agropecuarias de la región. ¡Enhorabuena!

Alberto Fehlandt Sch.
Representante
GANAFAC



La Asociación Gremial de Productores Ganaderos Bovinos y Ovinos de la región de Los Ríos (GANAFAC) nace noviembre de 2018, al amparo de la Agricultura Familiar Campesina, en respuesta a la falta de representatividad de la ganadería en la región, para luego incorporarse a SAVAL F.G. La idiosincrasia del agricultor chileno normalmente es individualista, le cuesta confiar y abrirse a la asociatividad. Cuando se rompe esa barrera, se logra aprovechar las oportunidades a su alcance en muchos ámbitos de su actividad. Se pueden lograr beneficios directos, como: capacitaciones, asesoría profesional es-

pecializada, negociaciones preferenciales, compra de insumos y maquinaria, ventas con una marca comercial, entre otros. Y beneficios indirectos, no por ello menos importantes, como la participación y representatividad como gremio, ante diferentes estamentos, Centros de Formación y Universidades, participación en mesas técnicas. Como representante de GANAFAC felicito a SAVAL F.G. por sus 80 años en nombre de todos los productores de ganado bovino e insto a seguir luchando por el agro chileno.

Helmut Huber G., Gerente
Operaciones BOPAR/
Secretario Aprobosque



Un nuevo desafío se incorporará al rol que está cumpliendo SAVAL F.G. como Federación Gremial y los distintos actores que se están uniendo en pos de entender, mejorar, potenciar y cuidar los bosques que componen los distintos campos y predios. Consideramos de suma importancia lo que podemos aportar al cuidado de los bosques, sus productos y el medio ambiente que lo integra dentro de un ecosistema que, si es manejado correctamente, puede usar responsablemente sus recursos y servicios que entrega la

naturaleza. Cada vez debemos ser más cuidadosos con las acciones que estamos realizando en los bosques y las políticas que el Estado pone en vigencia, ambas muy delicadas en su accionar y las consecuencias que en su implementación implique un incorrecto manejo o una silvicultura de papel, que puede resultar nefasta. Esperamos mucho éxito en los años que vienen y mucha entrega a quienes trabajan en el gremio.

Andrés Küllmer N.,
Productor Lechero



En este importante hito de los 80 años de trayectoria de SAVAL F.G., me gustaría extender mis más sinceras felicitaciones desde el sector agrícola como productor de leche. Su labor gremial ha sido fundamental para fortalecer las bases de la agricultura regional, promoviendo el desarrollo sostenible, la innovación y el bienestar de quienes trabajamos la tierra y producimos alimentos esenciales. Para nosotros, las asociaciones gremiales como SAVAL F.G. representan un pilar clave en la defensa

de nuestros intereses, apoyando políticas públicas justas, incentivando el crecimiento productivo y siendo un puente para enfrentar juntos los desafíos de un mundo cambiante. Que este aniversario inspire a continuar construyendo un futuro próspero y solidario para todos los sectores que conforman el campo chileno. ¡Felicitaciones y gracias por su incansable compromiso!

Soprole
Desde 1949®

Soprole saluda a Saval en la celebración de su aniversario número 80.



CELEBRAR 80 AÑOS DE TRAYECTORIA: LOS PILARES DEL TRABAJO DE SAVAL F.G.

Este año, SAVAL FG celebra ocho décadas de compromiso inquebrantable con el desarrollo agrícola y la sostenibilidad del sector en la región. A lo largo de su historia, este gremio ha sido un pilar fundamental para agricultores de diversas escalas, liderando iniciativas en áreas clave que se estructuran en cuatro grandes ejes de acción: trabajo gremial, seguridad, educación y articulación público-privada.

Trabajo gremial: Unidad y representatividad

En el ámbito gremial, SAVAL FG se ha destacado por su participación en las diferentes entidades que se detallan a continuación. Estas alianzas permiten a SAVAL representar y defender los intereses del sector, promover el desarrollo sostenible y abordar los desafíos comunes de la agricultura chilena. El trabajo con la Sociedad Nacional de Agricultura (SNA) permite llevar a los niveles centrales del gobierno los temas que afectan a la agricultura del sur de Chile. La SNA es una organización gremial que reúne a gran parte de los productores, empresarios del sector silvoagropecuario y profesionales de la agroindustria, así como gremios sectoriales y regionales. Su objetivo es impulsar, apoyar o destrabar ini-

ciativas en beneficio de la producción de alimentos para Chile y el mundo. La SNA representa a los agricultores promoviendo políticas públicas que fomenten la competitividad y el emprendimiento en el agro, impulsando la formación y capacitación de capital humano e incentivando buenas relaciones laborales.

El Consorcio Agrícola del Sur (CAS), que agrupa a gremios agrícolas desde Ñuble al sur, desempeña un papel clave en el seguimiento legislativo de los temas que afectan a los productores agrícolas. Este consorcio da a conocer a los parlamentarios de cada zona las implicancias que las leyes y regulaciones tienen para el campo, aportando la perspectiva rural. Además, trabaja en conjunto con la SNA en iniciativas relacionadas con el cultivo de granos.

La Federación Nacional de Productores de Ganado Bovino (FEDECARNE) trabaja para desarrollar, fomentar y proteger en Chile la producción de carne bovina mediante acciones para mejorar la eficiencia y rentabilidad de los productores, logrando su participación organizada. Este sector sigue siendo clave en nuestra región, con una gran relevancia para la pequeña agricultura.

La Federación Gremial Nacional de Productores de Leche (FEDELECHE) tiene como objetivo desarrollar,

fomentar y proteger la producción de leche en Chile. Promueve acciones destinadas a mejorar la eficiencia y rentabilidad de los productores primarios y busca su participación organizada en la definición de políticas que regulen su actividad.

La Asociación Chilena de Propietarios del Bosque Nativo (APROBOSQUE) es un espacio de encuentro entre propietarios que permite intercambiar experiencias y conocimientos. Busca promover técnicas silviculturales para desarrollar y manejar los bosques nativos de manera sostenible, siendo un referente en este ámbito y representando los intereses de sus socios.

La colaboración con estos organismos asegura una voz unificada y más fuerte en temas que impactan a los productores.

Seguridad: Un compromiso con

La seguridad es otro de los pilares fundamentales de SAVAL FG. En el ámbito de la seguridad laboral, el convenio con la Mutual de Seguridad, el primero y único de su naturaleza, ha sido clave para apoyar de manera gratuita y con atención personalizada a todos los socios del gremio, sin importar la cantidad de trabajadores que exista en el predio. Este convenio busca elevar el estándar de seguridad tanto en terreno como en los contro-

les documentarios que cada productor debe tener, fomentando buenas prácticas y reduciendo riesgos en el trabajo agrícola.

En cuanto a la seguridad rural, la colaboración con la ONG Campo Seguro ha sido esencial para abordar la problemática de la violencia rural, promoviendo medidas de prevención y protocolos de actuación. Campo Seguro nace por la necesidad creciente de promover y proteger el valor del campo y su gente. Es una organización de derecho privado, colegiada y conformada por cinco gremios de las regiones de Los Ríos y Los Lagos. Su objetivo es proteger y promover el valor del campo y sus tradiciones, resguar-

dar la integridad física de los trabajadores y la propiedad privada, y ser un actor cultural relevante en el que todos sus miembros se sientan parte de una gran familia.

Educación: Formando las bases del futuro agrícola

La educación es un eje estratégico en el trabajo de SAVAL FG, con un enfoque integral que abarca distintos niveles de formación: **Nivel medio:** A través de la Corporación de Desarrollo del Sur, SAVAL apoya a escuelas técnicas-profesionales con orientación agrícola, promoviendo la formación de jóvenes que puedan integrarse al sector.

Los liceos beneficiados son San Antonio y Radio 24 de Paillaco, San Conrado de Futrono, Ignacio de Lago Ranco y Bernardo Felmer de Lanco. En los últimos tres años, se ha logrado aumentar la matrícula de la especialidad y capacitar no solo a los alumnos, sino también a los docentes en los temas de interés para los productores agrícolas.

Nivel técnico superior: La colaboración con el Centro de Formación Técnica (CFT) Los Ríos permite preparar técnicos altamente capacitados para enfrentar los desafíos del campo moderno. Adicionalmente, en conjunto con el Observatorio Laboral, se realizó un estudio con los principales actores del ecosiste-

ma rural respecto a la disponibilidad de mano de obra y desafíos en materia de empleo en el subsector agrícola de la región. Actualmente, se está evaluando la pertinencia de implementar una carrera que aborde las necesidades del sector silvoagropecuario en términos de educación superior técnica.

Nivel universitario: SAVAL mantiene una estrecha relación con la Universidad Austral de Chile, particularmente con la Facultad de Ciencias Agrarias y Alimentarias, impulsando la investigación y la formación

profesional en áreas clave para el sector.

Articulación público-privada el desarrollo

El cuarto eje se centra en la articulación entre el sector público y privado, un esfuerzo que ha permitido a SAVAL liderar y participar en diversas iniciativas estratégicas. Ejemplos destacados son la colaboración con la Red Fortalece Pyme (liderada por la Universidad San Sebastián y Corfo), que ha trabajado en ámbitos como charlas so-

bre energías renovables y riego, digitalización y optimización de procesos, marketing digital, así como en la confección de contratos tipo para apoyar rubros como lechería y fruticultura. También destaca el trabajo con el Gobierno Regional (GORE), con quienes se ha trabajado en levantar las necesidades de una región con una gran vocación agrícola, llevando las inquietudes y representando a los agricultores en instancias como la Gobernanza del Comité Estratégico de Desarrollo Económico Sosteni-

ble de la Estrategia Regional de Desarrollo de Los Ríos 2037.

Además, SAVAL trabaja en estrecha colaboración con los Secretarios Regionales Ministeriales (SEREMIS) de Agricultura, Economía, Energía, entre otros, así como con la Fiscalía Regional y los directores regionales de organismos como el Servicio Agrícola y Ganadero (SAG), el Instituto de Desarrollo Agropecuario (INDAP), la Dirección General de Aguas (DGA), la Dirección del Trabajo, el Servicio Nacional de Capacitación y Em-

pleo (SENCE), Fomento Los Ríos y, en general, todos los organismos que de una u otra manera son cercanos a los agricultores. Estas alianzas buscan fortalecer la competitividad de los pequeños y medianos productores, fomentar la innovación y promover soluciones sostenibles para los desafíos del sector.

Un legado de impacto

A lo largo de sus 80 años de historia, SAVAL FG ha demostrado ser mucho más que un gremio: es un actor fundamental en el

desarrollo de la agricultura chilena, un puente entre generaciones de agricultores y una plataforma para el diálogo y la acción. Estos cuatro ejes de trabajo no solo reflejan sus áreas de acción prioritarias, sino también su compromiso con el bienestar, la sostenibilidad y el futuro del sector agrícola.

En este aniversario, SAVAL FG renueva su compromiso de seguir trabajando junto a sus socios y aliados, construyendo un campo más seguro, competitivo y preparado para los desafíos del futuro.



80 años

Como Universidad San Sebastián felicitamos a la
Asociación Gremial SAVAL
por sus 80 años aportando al desarrollo e impulso del
sector agropecuario de nuestra región de Los Ríos.



arauco

**SALUDAMOS A
SAVAL F.G.
POR SUS
80 años**

STAFF	Directora Verónica Moreno A.	Representante Legal Rodrigo Prado L.	Editor Bardhy López F.	Propietario Sociedad Periodística Araucanía SA	Dirección Yungay 499 Valdivia	Correo: publicidad@australvaldivia.cl	Diario Austral ESTUPELUGO
--------------	---------------------------------	---	---------------------------	--	-------------------------------------	--	-------------------------------------